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Профессия «ветеринар»  – гуманная и 
нужная, она востребована не только в РФ, но и во 
всём мире. Эта специализация будет актуальна 
всегда, поскольку миллионы людей нуждаются 
в том, чтобы консультироваться по поводу здоро-
вья своих питомцев с квалифицированными вра-
чами. Врачам этого профиля не грозит безрабо-
тица. Ветеринарный врач может стать главным 
врачом клиники, основать собственное дело, от-
крыть специализированное медицинское учреж-
дение. Специалисту этого профиля доступны за-
нятия лабораторными исс ледованиями, 
тру доу стройство на таможню. Если желание вза-
имодействовать с животными напрямую отсут-
ствует, можно перевести профессиональную де-
ятельность в  плоскость санитарного контроля 
продуктов и сырья животного происхождения.
Оплата труда ветеринара  – иногда выше, чем 
у человеческого врача. 

 Не имея практики, сразу после завершения 
обучения можно рассчитывать на зарплату от 
16 до 28 тыс. рублей.

 Опытные врачи получают 60–80 тыс. руб
лей – на этот показатель влияет место работы.

 Ветеринарные врачи, которые практику-
ют в  мегаполисах (особенно если клини-
ка – респектабельная), получают оклад 100–
150 тыс. руб лей в месяц.

Но чтобы иметь достойную зарплату, нужно 
регулярно пополнять багаж знаний, проходить 
курсы, чтобы повысить свою квалификацию, 
узнавать о новых фармакологических препара-
тах и методах диагностики/лечения. Для этого 
в нашей стране впервые создана ветеринарная 
интернатура.

Ветеринария будущего 
Ветеринарная профессия в  нашей стране ни-
когда не имела узких специализаций. В стране 
нет ветеринарных кардиологов, дерматологов, 
специалистов по инфекциям или хирургов, вра-
чей регенеративной ветеринарной медицины – 
все ветеринарные врачи, которые выпускаются 
в нашей стране, имеют одинаковое образование. 
Однако весь мир имеет ветеринарных специали-
стов разных направлений, и, если возникает про-
блема с вашим питомцем, вы можете проехать 
на прием к узкому специалисту. Изменившаяся 
ситуация в стране заставляет меняться и вете-
ринарную область. Итогом этих преобразований 
стало утверждение Правительством образова-
тельного эксперимента по организации интер-
натуры для ветеринарных врачей. Эксперимент 
начнется 1 сентября 2024 года. Соответствую-
щее постановление подписал премьерминистр 
Михаил Мишустин, в нем отмечено, что экспе-
римент пройдет на базе двух вузов: Московской 
государственной академии ветеринарной меди-
цины и биотехнологии (МВА имени К. И. Скряби-
на) и Донского государственного технического 
университета (ДГТУ). 

Как же изменится отрасль с появлением интер-
натуры?
Ветеринарная отрасль небольшая, но влияет на 
многие процессы, на очень многие области на-
шей жизни: это и сельское хозяйство, и продо-
вольственная безопасность, это биологическая 
безопасность, это социальная безопасность, 
потому что половина владельцев домашних пи-
томцев считают их членами своей семьи, есте-
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ственно, что проблемы с домашними питомцами 
вызывают проблемы в семьях.
Может это повлиять на экономику?
В последние годы все чаще говорим о массовых 
особо опасных инфекционных болезнях живот-
ных, к таким относятся африканская чума сви-
ней или грипп птиц и все знают, что огромные 
холдинги терпят крах и прекращают свое суще-
ствование изза вспышек инфекционных заболе-
ваний животных. В перечне утвержденных Ми-
нистерством образования и науки ветеринарных 
специальностей предусмотрены такие, как врач 
по инфекционным заболеваниям, ветеринарный 
врачэпизоотолог, и в их задачи входит предот-
вращать огромные экономические убытки.
Изменится ли образовательный процесс в стра-
не при введении интернатуры?
Одной из основных причин критики современ-
ного ветеринарного образования со стороны 
ассоциации практикующих ветеринарных вра-
чей было то, что очень мало практикующих спе-
циалистов переподает в вузах. Вузы работают 
в  отрыве от реальной ветеринарии каким бы 
странным это ни казалось. Именно интернатура 
должна стать тем механизмом, который соеди-
нит вузы с  реально практикующими врачами, 
реально работающими ветеринарными клини-
ками, лабораториями, ветеринарными службами 
холдингов, государственными ветеринарными 
учреждениями, ветеринарными врачами фарма-
цевтических компаний по производству ветери-
нарных препаратов. Вузам придется изменить 
программы под влиянием интернатуры.

70  % времени в  интернатуре будет занимать 
практика, как это будет выглядеть?
Ветеринарный врачспециалист, интерн, по уров-
ню квалификации сравнивается с аспирантурой 
или ординатурой в  медицине, отличие только 
в  том, что аспирантура готовит ученых, а ин-
тернатура готовит практиков. Естественно, что 
практиков должны готовить те, кто ежедневно 
осуществляет эту деятельность. Поэтому боль-
шая часть времени подготовки врачей интернов 
будет проходить в реально действующих вете-
ринарных учреждениях – ветеринарных лабора-
ториях, клиниках, сельскохозяйственных пред-
приятиях, конезаводах. Это будет решаться уже 

в зависимости от образовательной программы. 
Одной из таких программ планируется развитие 
регенеративной ветеринарной медицины. Осно-
ву для данного направления уже заложили на 
первом Национальном конгрессе ветеринарной 
регенеративной медицины в 2020 году в Санкт
Петербурге. 24 апреля 2024 года ветеринарные 
врачи вновь соберутся, чтобы обсудить уже до-
стигнутые успехи в этом современном и весьма 
актуальном направлении ветеринарной науки и 
практики.

Как отрасль изменится с появлением узких специ-
алистов в области патологий лошадей?
На сегодняшний день в нашей стране нет госу-
дарственных или университетских клиник для 
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НС-Рабиес - российская компания, которая специализируется 
на работе с вирусом бешенства. Одним из направлений 
деятельности компании является оценка эффективности 
антирабической вакцинации в условиях лаборатории, 
аккредитованной Французским управлением по безопасности 
пищевых продуктов (AFSSA) в Нанси, Франция

Телефон: +7-920-575-98-93       Сайт: https://ns-rabies.ru

28 

коне ле к арь

Методика проведения мезотерапии у лошадей
Для качественного проведения процедуры ло-
шади проводят легкую седацию, хотя некоторые 
лошади обходятся и без нее, зависит от темпе-
рамента животного. Область, в  которую будут 
делать инъекции, тщательно обрабатывают рас-
твором повидон-йода или другого кожного анти-
септика. Предварительная обработка операци-
онного поля крайне важна, так как минимизирует 
риск занести инфекцию в ткани через иглы.
Для инъекции используют шприцы 20 мл 
и насадки-мультиинжекторы с  иглами. Введе-
ние препарата осуществляется билатерально, 
несколькими рядами вдоль позвоночного стол-
ба в область шеи и спины. Процедура занимает 
20–30 минут. Непосредственно после инъекций 
на коже останутся бугорки, которые рассосутся 
через 24–48 часов после процедуры. В следу-
ющие 5–7 дней после процедуры следует воз-
держаться от верховой работы, чтобы позволить 
зажить следам от иголочек. 
Частоту проведения процедуры определяет ве-
теринар, исходя из тяжести каждого конкретного 
случая. Перед проведением мезотерапии реко-
мендуется провести клиническое обследование 

и осмотр лошади на движениях. Как правило, же-
лаемый эффект заметен уже после одной-двух 
процедур, при этом полный эффект лечения 
будет виден через 7–10 дней. Для наилучшего 
результата после процедуры необходимо при-
держиваться рекомендаций врача-реабилитоло-
га касательно тренинга, кормления и последую-
щего поддержания лошади.
Таким образом, мезотерапия – реальная альтер-
натива для лошадей с проблемами позвоночника 
и которым противопоказаны операции

P.  S. Перспективным направлением в лечении 
заболеваний позвоночника является регенера-
тивная медицина: использование клеточных тех-
нологий, тканевой инженерии, биоматериалов, 
3D-биопринтинга. Но с ней мы познакомим на-
ших читателей в следующих материалах. 

Самсонова Лидия Николаевна, практикующий 
ветеринарный врач, г. Москва 

Концевая Светлана Юрьевна, доктор 
ветеринарных наук, профессор, научный 

консультант ООО «Новистем», г. Белгород
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лошадей. Так как эта ниша оказалась свободной, 
ее заняли частные клиники. Хотя во всем мире 
референтными клиниками с самым большим и 
высококвалифицированным персоналом явля-
ются именно университетские клиники, которые 
и являются драйверами развития этого направ-
ления ветеринарной медицины. 
Говоря сегодня о возможностях образования 
и специализации, мы убеждаемся, что ветери-
нарная отрасль  – постоянно развивающееся 
направление, а отдельные специализации через 
интернатуру позволят получить более глубокие 
практические знания. Для подготовки специ-
алистов по лечению патологий лошадей уже 
создана программа, главная роль в которой от-
водится практикоориентированному обучению, 
которое будут проводить известные в стране и 
за рубежом специалисты по конкретно взятым 
патологиям лошадей. Срок обучения в интерна-
туре – 2  года. На протяжении всего обучения 
интерны будут практиковаться на местах бу-
дущей работы: в  ветеринарных клиниках, ла-

бораториях, конезаводах и т. д. Ветеринарные 
врачи, выпускники интернатуры будут не только 
практиками, они будут хорошо понимать доказа-
тельную ветеринарию, они будут хорошо знать 
статистику, ориентироваться в новых вопросах 
коммуникаций, у них будет развито критическое 
мышление.
Такие специалисты в будущем будут объединять-
ся в  профессиональные сообщества, которые 
через общественные институты будут развивать 
науку и ветеринарную практику в области бо-
лезней лошадей. Уже сейчас этот процесс про-
гнозируется, и поэтому готовятся рекомендации 
по тому, как должны измениться вузы страны, те 
кто хочет готовить врачейспециалистов, как они 
сейчас должны начинать менять материальную 
базу, преподавательский состав. Очень важный 
момент – это кадры. Большая часть вузов конеч-
но же будет пробовать прокачать свои навыки 
для того, чтобы попасть в элитное подразделе-
ние вузов, которые будут готовить этих специ-
алистов. 

Ав
то

ры


